

献立表



正月のお節

伝統の行事料理

新しい年の始めをお祝いする料理にはその年の豊作を願う家族の健康とほんえいをいのる神聖な気持ちがこめられています。

昔は米や作物がたくさんとれて食べる心配をせず、無事に暮らせることが、人々のなによりの幸せでした。ですから正月にはいろいろな食べものをそなえて年神様をおむかえし、神様とともにいただくことで、その年の豊作と健康をいのつたのです。お節の材料や作り方には、その思いが強く反映されています。

お節はもともと「節句」といい、1月7日の人日、3月3日の上巳、5月5日の端午、7月7日の七夕、9月9日の重陽と、一年に5日ある節句を祝う料理でした。それがいつしか正月のことだけをしるようになったのは、日本人にとって正月が最も重要な節だからでしょう。

黒豆 まめに働かように 穴があいたんこは えびは月夜のまめに(田作り) 苦力が通りぬける まがった姿をいわしを田の肥料に ころ巻き よろこぶ ながい長生きになぞしていただくから きんとんは金団と られて 豊作をねがって... かにて豊かさを..



12 水 まめまめごまん・しやものれんこんのいそあげむらもほ. きんぎょかんじょう

黒豆の煮汁は紫色になっている。これは黒豆の皮の色素(アントシアニン系)が水に溶けだした色です。この色は酸性では赤くなり、アルカリ性では赤紫や青になります。また金属イオンと結びついて美しい黒色になる。

13 木 ごまん. いかのさといものあじつかりつやせ. カレーあんがけちんげんやいのアモン海えみそしる. ぎゅうやう

さといもは、「万葉集」という奈良時代ににつくられた歌集のなかにも「字字」として登場している。ように、日本には大昔から食べられている。中国から伝わったのは紀元前一世紀ごろといわれている。

14 金 うずまきパン・かぼちやミナグラタン. アガリトシム. シュリエヌスープ. リんご. ぎゅうやう

グラタンという名前は、フランス語の「こげ皮をはらせる」「火焼きつかせる」という意味からきた言葉です。グラタンの表面にパン粉や粉チーズをふいておいしそうに仕上げます。

17 震災 阪神・淡路大震災から5年になります。日常茶飯という言葉があります。食事をするときは、最も日常的なことだけに、わたしたちは深く考えることはありませんが、改めてその意味も考えてみましょう。

18 火 カニピラフ・ポトフ. フルーツヨーグルト・ぎゅうやう

クイズ おみかんの調子をととのえる。ヨーグルトは牛乳にあるものを入れて作ります。それはおみかんです。

- かび
- 大腸菌
- 乳酸菌

19 水 ごまん. とうふとれんこんはくさいのびにしのいそに. しんげんのこまごし. わらびもち. ぎゅうやう

昔からとうふはなくてはならないものでした。江戸時代にはとうふの料理ばかり238種類も紹介した「豆腐百珍」という本もだされていました。現在でもその内容は価値の高いものです。

20 木 ラーメン・わかめおにぎり. ヒリカラ. ブロッコリ. みかん. ぎゅうやう

あけましておめでとうございます。新しい年の始まりです。こどもも楽しく健康で過ごせるようにお祈りいたします。給食センター一同、心をひとつにがんばりますので、よろしくおねがいいたします。

正月はなぜめでたいか

昔、日本にまだ現在のような暦がなかった時代には、一年の穀物の種をまく春と収穫をする秋の二つの季節からなると考えられていました。そのことから春の初めが一年の初めとされたのです。これは現在の「立春」の時期に当たります。人々は春の訪れがもたらす生命の誕生を喜び、祝ったのでした。つまり、正月とはすべての生物が生まれる春だということです。「めでたい」という言葉も「芽出度い」=芽が出るからきているといわれています。

あけましておめでとうございます。新しい年の始まりです。こどもも楽しく健康で過ごせるようにお祈りいたします。給食センター一同、心をひとつにがんばりますので、よろしくおねがいいたします。

